

Appel à contributions

Franchir les frontières : Recherche sur la mobilité transnationale en Europe Conférence du 22 au 23 avril 2024 au Centre Marc Bloch à Berlin

Comité d'organisation : Ségolène Bulot, Cedric Jürgensen, Coline Rousteau et Alicia Vogt

Comité scientifique : Prof. Dr. Thomas Schmidt-Lux, Dr. Antje Dietze et Dr. Benoit Vaillot

Depuis le « tournant spatial » et l'essor de la recherche sur la globalisation dans les sciences sociales et humaines dans les années 1990, l'espace et les frontières spatiales ont joué un rôle central, à la fois en tant que concept analytique et en tant qu'objet de recherche. Cette manifestation scientifique souhaite non seulement s'intéresser à la construction sociale de l'espace et des frontières, mais aussi à la manière dont ils façonnent et influencent les processus sociaux, les individus, les idées et les objets, ainsi que leur mobilité. Il conviendra de ne pas appréhender les frontières seulement comme des produits passifs, résultats de constructions sociales [et géopolitiques ?] ; elles ont aussi des effets sur l'espace et la société, en particulier dans un contexte de traversée des frontières. De la même manière, des acteur.ices peuvent opposer des formes de résistance et des stratégies pour lutter contre les politiques frontalières. À travers ces différents processus, les personnes, les objets et les idées peuvent contribuer à remodeler les frontières.

Cette conférence vise à explorer la mobilité transfrontalière des personnes, des idées et des objets en Europe, depuis la naissance de l'État-nation moderne jusqu'à aujourd'hui. Pour ce faire, il s'agit d'accorder une attention particulière à l'examen des diverses structures et dynamiques de pouvoir qui façonnent - et produisent - ces processus, et à la manière dont les personnes font face et agissent dans un contexte d'extrême contrainte. Il convient de mettre l'accent sur l'utilisation de concepts tels que les mouvements transnationaux, la transmigration ou les transmigrant.es, et les transferts culturels, qui nous amènent à repenser la construction de certaines catégories sociales, telles que les diasporas. Cette conférence est donc conçue pour offrir aux chercheurs en début de carrière l'opportunité d'échanger des idées dans un cadre interdisciplinaire sur leurs projets de recherche liés au thème susmentionné.

Un accent particulier sera mis sur le processus de traversée des frontières nationales. Depuis son émergence, l'État-nation est devenu l'une des entités les plus importantes de l'ordre mondial et de l'Europe en particulier. Pourtant, ses frontières sont et ont été remises en question par la mondialisation, les migrations et d'autres phénomènes. Nous étudierons le rôle que jouent les catégories telles que la nationalité, la race/l'ethnicité, le genre et la classe dans le franchissement des frontières et nous verrons si et comment ces catégories sont mobilisées, remises en question ou renforcées dans quels contextes et par qui.

En outre, nous explorerons comment différents concepts ou outils issus de diverses disciplines et approches peuvent être intégrés dans la recherche sur les frontières. Par exemple, de quelle manière des concepts ou outils adoptant une perspective historique, tels que le transfert transnational (Espagne, 2013) ou l'histoire croisée (Werner & Zimmermann, 2002), peuvent-ils être utilisés dans l'étude sociologique ou géographique des phénomènes frontaliers contemporains ? Réciproquement, de quelle manière les concepts sociologiques et géographiques portant sur l'espace peuvent-ils être utilisés dans la recherche historique ? Les questions de recherche de la conférence sont les suivantes :

- Comment décrire les processus historiques ou contemporains de traversée des frontières par des personnes, des idées ou des objets ?
- Quels sont les acteur.ices impliqué.es dans ces processus et quelle est l'influence de ces processus sur les différents acteur.ices ? Et inversement, quelle est l'influence de ces acteur.ices sur ces processus ?
- Quel est l'impact de la traversée des frontières sur les personnes, les idées ou les objets qui traversent la frontière ? En retour, de quelle façon les personnes, les objets et les idées peuvent-ils contribuer à remodeler les frontières ?
- Quel rôle jouent les traversées de frontières ratées ou contrariées, et comment peut-on les étudier ? Quels sont les effets sur les acteur.ices ? S'il s'agit de personnes, comment gèrent-elles et s'approprient-elles cette situation ?
- Sur quels concepts (théoriques) les recherches issues de différentes disciplines sont-elles fondées ? En quoi diffèrent-ils d'autres concepts et où peut-on déceler des chevauchements ?
- Quels concepts, méthodes et épistémologies peuvent être utilisés pour l'étude de ces phénomènes ? Comment pouvons-nous répondre à ces questions par le biais de l'observation et du travail ethnographique de terrain, du travail dans les archives ou d'autres méthodologies ?

La conférence s'adresse aux doctorant.es qui travaillent sur le thème de la traversée des frontières par les personnes, les objets ou les idées dans le cadre de leur projet de doctorat. Les langues de travail sont le français, l'allemand et éventuellement l'anglais. Les participant.es doivent donc avoir au moins une compétence passive dans ces langues.

Pour **déposer votre candidature**, veuillez envoyer les documents suivants à marcblochforum@gmail.com **avant le 21 janvier 2024** :

- Curriculum vitae (maximum deux pages)
- Une brève description de votre projet de recherche/présentation (maximum deux pages)

La sélection des participant.es sera finalisée au début du mois de février 2024.

Si vous avez des questions, n'hésitez pas à nous contacter à l'adresse électronique indiquée ci-dessus. Un logement peut être mis à disposition et les frais de déplacement pourraient être remboursés dans une limite définie